

México, una economía de ingreso medio alto: Cepal (El Financiero 11/08/08)

México, una economía de ingreso medio alto: Cepal (El Financiero 11/08/08) Ivette Saldaña Lunes, 11 de agosto de 2008 Cada persona obtiene entre 3 mil 596 y 11 mil 115 dólares. Desigualdad en la distribución de la riqueza, el problema. En condiciones de pobreza, 40% de la población. Pese a que los países latinoamericanos tienen la clase media más reducida que el promedio internacional, y que 40 por ciento de los mexicanos viven en condiciones de pobreza, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) considera a México como una economía de ingreso medio alto. Ello, porque los recursos promedio anuales que obtienen los mexicanos se ubican entre tres mil 596 y 11 mil 115 dólares, pero hay un marcado problema de desigualdad en la distribución de los ingresos. En el estudio "La clase media y el proceso de desarrollo", el organismo explica que mientras en América Latina 56.81 por ciento de la población se considera de clase media, el promedio mundial es de 62 por ciento. La gran diferencia, expone, es que mientras las naciones con mayor cantidad de ricos y de clase media tienen economías estables, fuertes sistemas democráticos e igualdad en la distribución de sus ingresos, en los países latinoamericanos y aquellos con menor población de clase media presentan problemas con la democracia, hay desigualdad y en muchos casos tienen gobiernos populistas. Otro elemento que contempla son los niveles de educación, ya que las poblaciones con mayor clase media tienen habitantes con mayor nivel de estudios, en tanto que hay una baja calidad educativa en las naciones pobres. El autor de la investigación y economista del organismo regional de Naciones Unidas, Andrés Solimano, advierte que la clase media es importante para el desarrollo de los países, porque es fuente de capacidades productivas, tiene poder de compra y actúa como elemento estabilizador del sistema político. Lo anterior es así porque el principal papel productivo de la clase media está en las pequeñas y medianas empresas (Pymes), aunque también el Estado es una de las fuentes que dan mayor empleo a este tipo de personas. Entre más crezca la clase media, más se reactivará el consumo, y en el mercado habrá clientes más exigentes pidiendo bienes y servicios de mejor calidad, lo que impulsa a una economía.

Nivel de ingreso En el análisis se clasifican cuatro niveles de ingresos: la pobreza, el ingreso medio bajo -es decir cerca de la línea de marginación con ingresos menores a tres mil 596 dólares anuales-, el medio alto, y la riqueza -con ingresos mayores a 11 mil 115 dólares. Aunque Latinoamérica es de las regiones con menor porcentaje de clase media, de los 24 países incluidos en el estudio en el status de ingreso medio alto, hay ocho del área: Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica, Panamá, Uruguay, Venezuela y México. Sin embargo, el documento no ofrece detalle de la ubicación de cada país, aunque clasifica por regiones. Por ejemplo, en Europa 67.34 por ciento de la población es de clase media y 24.75 son ricos, niveles que se comparan con el promedio de los 29 miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), de 67.05 y 25.28, en la misma relación. La Cepal examina en el estudio a 129 países para determinar la relación que hay entre niveles de desarrollo, grados de desigualdad, tamaño del Estado, el sistema democrático y la influencia de las Pymes en las economías como motores del crecimiento.